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НОВОСТИ Р' 
недели! 1 

О продолжении 
ремонтных работ в 
центральном зале 
третьего энергоблока 

На третьем энергоблоке Чернобыльской АЭС, который ос-
тановлен 1 июля 1999 года, проводится планово-предупреди-
тельный ремонт. 8 июля 1999 года выполнялись работы по 
утвержденной программе по извлечению регулирующих стерж-
ней, исчерпавших ресурс, для замены их на новые стержни. В 
11 часов 40 минут произошло разрушение элемента грузозах-
атного приспособления (демпфера), в результате чего четы-

ре звена поглощающей части стержня упали на пол помеще-
ния, семь звеньев вытеснителя остались в канале системы уп-
равления и защиты. Всего в систему управления и защиты вхо-
дит 210 стержней. Во время ремонта предполагается заменить 
56 стержней по выработке ресурса. 

По семибалльной международной шкале событий ИНЕС это 
событие предварительно отнесено к первому уровню. 

После проведения предварительного расследования были 
выполнены работы по специальной программе и в 00 часов 26 
минут 9 июля 1999 года стержень был помещен на место хра-
нения - в бассейн выдержки 3-го энергоблока. 

Радиационного загрязнения центрального зала выше конт-
рольных уровней нет. Радиационная обстановка в пределах 
нормы. Разрешено дальнейшее проведения работ в централь-
ном зале в соответствии с программой планово-предупреди-
тельного ремонта. 

Переоблучения персонала и выброса радиоактивных ве-
ществ в окружающую среду не было. Ядерная безопасность 
обеспечивается штатными системами. 

КАК ВЫПОЛНЯЮТСЯ 
МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
ПРОЕКТЫ? 

8 июля в Славутиче состоялось совещание, на котором 
обсуждалось состояние дел по выполнению международных 
проектов повышения безопасности Чернобыльской АЭС, сня-
тия энергоблоков с эксплуатации и преобразования объекта 
"Укрытие" в экологически безопасную систему. 

В работе совещания приняли участие заместитель мини-
стра энергетики Украины Г.Ф.Ярославцев, вице-президент НАЭК 
"Энергоатом" В.В.Ким, генеральный директор Чернобыльской 
АЭС В.К.Толстоногов, заместитель генерального директора по 
объекту "Укрытие" В.И.Купный, заместитель главного инжене-
ра станции В.В.Фомин. 

В совещании также приняли участие ответработники НАЭК 
"Энергоатом", руководители ряда служб и подразделений стан-
ции, представители Комитета Верховной Рады по вопросам топ-
ливно-энергетического комплекса, подрядных организаций — 
КИЭП, МНТЦ "Укрытие", НИИСК, Техноцентра, представители 
иностранных компаний. 

Заслушаны доклады и обсуждены вопросы выполнения 
работ по Э1Р(план осуществления мероприятий на объекте "Ук-
рытие"), проекту сооружения завода по переработке жидких 
радиоактивных отходов (С-1), строительству хранилища ОЯТ-
2 (С-2), по OSAT (комплекс по переработке твердых радиоак-
тивных отходов), сооружению промышленно-отопительнной 
котельной. По итогам совещания подготовлено соответству-
ющее решение. 

ВА ГОДА - ЭТО СРОК 9 

Славутичскому агентству по развитию бизнеса (АРБ) 
исполняется два года 

Агентство было создано 
в 1997 году в рамках между-

народного проекта "TACIS". 
Программа, в ходе реализа-

ции которой и возникла 
данная структура, называ-
лась предельно конкретно 

— "Интегрированная 
поддержка администрации 

города Славутича в связи с 
закрытием ЧАЭС". 

О работе агентства, ее со-
временных и перспективных на-
правлениях рассказывает ди-
ректор Валентина Дарнопых. 

—Славутич — город специ-
фический: не секрет, что стро-
ился он исключительно как 
спутник Чернобыльской атом-
ной электростанции — эдакий 
спальный район для 25-30 тыс. 
человек, — и никаких альтер-
нативных видов промышлен-
ности (а следовательно, и ра-
бочих мест) здесь не было. 
Цель создания вашего агент-
ства и его задачи — попытать-
ся помочь разритию и станов-
лению в городе малого и сред-
него бизнеса в период посте-
пенного закрытия ЧАЭС. Два 
года—срок немалый. Что сде-
лано за это время? 

— Если в других регионах 
бизнес развивался сам по себе, 
то есть естественным путем 
(хотя сегодня во всем мире на 
уровне государственной власти 
говорится о поддержке бизнеса 
и стимулировании его развития 
в определенных направлениях), 

то ожидать подобных широких 
естественных процессов в Сла-
вутиче не приходится. Между 
прочим, иногда само словосоче-
тание "помочь в развитии бизне-
са" вызывает определенное не-
доумение. Человека, в принци-
пе, нельзя научить бизнесу, за 
него невозможно придумать 
идею, выносить ее, начать раз-
рабатывать. Ведь не скажешь: 
вот здесь — копай, а здесь — 
остановись, а вот там — милли-
он-найдешь. Но помочь ему в 
разработке собственного проек-
та, попытаться найти инвестора, 
не обогащенного конкретными 
идеями, но заинтересовавшего-
ся их реализацией, — наша за-
дача. Агентства, подобные на-
шему, сегодня действуют в Кие-
ве, Симферополе, Чернигове. 
Каждый заинтересованный (и не 
обязательно начинающий) пред-
приниматель должен обязатель-
но иметь куда обратиться за кон-
сультацией — заметьте, мы ока-
зываем консультации совершен-
но бесплатно. Вопрос о том, что 
мы конкретно сделали за время 
своего существования, сколько 
фирм и рабочих мест создали, 
— естественен,но подвести та-
кой итог достаточно сложно: со-
здавая условия, трудно отчи-
таться о количестве — оно не 
измеряется в каких-то опреде-
ленных единицах. 

За два последних года в со-
знании жителей города намети-
лись перемены — люди нако-

Рабочий день в АРБ 

нец-то поняли, что источником 
рабочих мест и заработка может 
быть не только ЧАЭС, но и ка-
кие-то замещающие производ-
ства. В принципе, работать на 
станции, получать зарплату, 
прилично жить, иметь возмож-
ность свозить семью на юг—это 
прекрасно, но ведь все мы отда-

ем себе отчет, что так до беско-
нечности продолжаться не мо-
жет. И дело даже не в том, что 
Ш-й блок будет закрыт — для 
Славутича сегодня это смерти 
подобно — в конце концов он 
просто выработает свой ресурс. 
И что тогда? Поэтому к моменту 
закрытия ЧАЭС в городе долж-
ны быть альтернативные рабо-
чие места. Открыть их можно 
только создавая новые предпри-
ятия среднего и малого бизне-

са. Но возникнут они лишь при 
наличии определенных условий. 

— Первое из них, разумеет-
ся, — наличие денежных 
средств? 

— Наша задача — макси-
мальное привлечение в Славу-
тич инвестиций. Как это сде-
лать? Создать такие условия, 

такую систему льгот, при кото-
рых инвестору будет выгодно 
прийти сюда. Приход инвесто-
ров призван обеспечить закон о 
специальной экономической 
зоне "Славутич". Кстати, доку-
менты о СЭЗ — совместно с ис-
полкомом — разрабатывало 
агентство, а заместитель дирек-
тора АРБ стал руководителем 
администрации зоны. 

(Окончание на стр. 2) 

ОБЕТ НА СТО ЛЕТ 
Ровно на век хватит запаса экологической прочности у 
нового хранилища отработанного ядерного топлива на 
Чернобыльской АЭС 

В вопросах радиационной и 
ядерной безопасности Черно-
быльская станция в последние 
годы, как сказал поэт, впереди пла-
неты всей. Ведь многие здешние 
проблемы решаются впервые в 
мировой, европейской ИЛИ, ПО 
крайней мере, отечественной прак-
тике. Не потому пи немалый инте-
рес прессы и общественности выз-
вало, на первый взгпяд, рядовое 
событие—процедура подписания 

контракта на строитепьство под 
ключ" нового хранилища отрабо-
танного ядерного топлива станции 
(ХОЯТ—2), состоявшаяся на днях 
в столичном представительстве 
Чернобыльской АЭС? 

Между прочим, в экстренном 
выпуске пресс-релиза Европейс-
кого банка реконструкции и раз-
вития этот контракт назван клю-
чевым среди заключенных ЕББР 
на основании Счета по ядерной 

безопасности. Говоря о ХОЯТ — 
2, Иоахим Янки, вице-президент 
по ядерной безопасности в ЕББР, 
сказал, что "эта установка, для 
которой заключен контракт в рам-
ках международного тендера, 
прокладывает путь к внедрению 
более обширной программы, го-
товящейся при поддержке меиеду-
народного сообщества". 

Чтобы лучше понять исклю-
чительное значение создания 

нового хранилища, важно взгля-
нуть на это событие в контексте 
других международных про-
грамм, выполняемых на промп-
лощадке Чернобыльской АЭС. 
Просьбой сделать такой обзор и 
началась беседа вашего коррес-
пондента с начальником службы 
информации станции Олегом 
Голоскоковым. 

(Окончание на стр. 2) 

ПКП "Пегас" со склада в Чернигове 

( j g ^ r t f c g ^ растаможенные автомобили 

ВАЗ 
1999 г. выпуска: 

21047 -4450 у.е. 
21053 - 4100 у.е. 
21061 -4200 у.е. 
21065 -4350 у.е. 

ОКА - 2250 у.е. 

21070 -4450 у.е. 
21093 - $300 у.е. 
21099 -5600 у.е. 
2110 -6450 у.е. 

А также новые 
автомобили 

З И Л , Г А З , У А З , И Ж 
всех модификаций 

Тел . /факс : 
(04622) 7-34-93, 2-63-64, 

мягкая мебель /Г -
офисная мебель ( МЕБЛІ 
стенки, стулья \ 

спальни 
прихожие 

кухни, гардины 

Ш т Ш 

ІПостоякноденствующся 

В Ы С Т А В К А - П Р О Д А Ж А 
производителей мевели г. Киева 

яо отпускным ценам фаврик 
диваны»кресла • столы 

/ матрацы • мебельная фурнитура 

л 

Понад t & w w 
найменувань 

електротехнічної 
я продукції 
щВ 

«.Чернігів вул,Пролетарська, 4 
Тел, (04622) 4-12-64,1646-11 



2 /Теледень-Славутич №12(12), 15 июля 1999 г. 

СЕМЬ ДНЕЙ 
ПЛАНЕТЫ 

ОБЕТ НА СТО ЛЕТ 
(8-14 июля) 

ЧЕТВЕРГ. В Киев нагрянул канцлер ФРГ Герхард Шредер, а с 
ним еще 160 немецких чинов, чиновников и прочих чинодралов. Вся 
эта рать свалилась нам на голову практически с единственной це-
лью: заставить Украину взять давно ей обещанные Западом 2 млрд. 
"баксов", но не на реконструкцию Ривненской и Хмельницкой АЭС, а 
на строительство парогазовых альтернатов. С последующей пере-
садкой на паровозы, дирижабли и гужевой транспорт. И надо было 
канцлеру переться в такую даль! Прислал бы просто печек-буржуек 
на всю сумму — вот бы тамошние "зеленые" за нас Порадовались. 

В Иране произошла необъяснимая вещь: правительство закры-
ло всего лишь одну газету, либерального толка — и все студенты 
Тегерана позакидали к шайтану свои зачетки и повыскакивали на 
улицы протестовать. Если б киевские бурсаки так нервничали по каж-
дому отдельному отечественному случаю, им бы не то что грызть 
гранит науки — обедать некогда было бы. 

Пацаны — все на поля! Верховная Рада разрешила гражданам 
выращивать мак для личного пользования, проголосовав за поправ-
ку в законе об обороте в Украине наркотических средств. А кто там 
знает, сколько его для личного пользования надо? Может, кто из 
макового отвара ванны ежедневно принимает! Для вечной красы тела. 

ПЯТНИЦА. Загрузив свое войско в самолет, германский канц-
лер умотал в фатерлянд, пообещав напоследок поддерживать Киев 
в его стремлении стать членом ЕС. Ну, стремиться мы и без его 
поддержки наловчились. Нам бы кто пособил стать. Убыла немец-
кая сторона разобиженной до невозможности, получив на свои ядер-
ньіе хитрости такие же дипломатические ответы: день™, мол, на бочку, 
то бишь, на реактор, коль обещались. Кстати, прежний канцлер Коль 
и обещал. Иначе, мол, ЧАЭС жила, живет и будет жиТь—до полной 
гибели всего прогрессивного человечества. 

Латвия приняла закон о языке. Не о длинном или копченом, а о 
государственном. По странной прихоти, депутаты Сейма пожелали, 
дабы в Риге и ее окрестностях все говорили исключительно на ла-
тышском! Россия, естественно, оскорбилась и пригрозила накатать 
телегу в ООН. Русскоязычное население сходу провернуло пару 
митингов протеста, что вполне понятно: на митинге можно протесто-
вать по-русски, а выехать в знак протеста на историческую родину— 
надо ж по-латышски хоть станцию назначения назвать, покупая в 
кассе билет. А им в облом. 

СУББОТА. Россия на десять дней осталась без кормильца: 
Борис Ельцин выхлопотал себе в профкоме заслуженный отпуск. 
Заехал пока не далеко — в Завадово. Премьер Сергей Степашин 
жутко завидует, но ничего поделать не может. Ему еще в Киев соби-
раться. 

Казахстан всерьез и надолго запер Байконур на ключ и не выпус-
кает в космос никого — даже украино-российский спутник "Океан". 
Тем временем орбитальная станция "Мир" начала пропускать воз-
дух. Два россиянина и один француз, не найдя в обшивке дырки, 
сидят в скафандрах и ждут снизу подмоги. Рассвирипев, российское 
правительство заявило казахам, что в случае их дальнейшего уп-
рямства, станция может запросто свалиться на грешную Землю. А 
уж Кремль постарается, чтобы это 130 тонн шмякнулись по нужному 
адресу. Казахстан намек не понял. 

Кто хрустальным звоном бокалов, а кто минутой молчания отме-
тил знаменательное событие: пять лет назад Леонид Даниловач стал 
вторым Президентом Украины. Дай Бог и другим такого же счастья. 

ВОСКРЕСЕНЬЕ. На приграничной территории индийского шта-
та Пенджаб по многочисленным заявкам Исламабада состоялась 
дружеская встреча индийских и пакистанских военных. Обсуждался 
ход боевых действий в Кашмире: как, мол, мы вам (а мы — вам) 
навешали?! Несмотря на обоюдную победу в деле раздела несчас-
тного штата, потасовку решено прекратить и разбежаться по казар-
мам. Хотя бы на время. 

ПОНЕДЕЛЬНИК. Российский премьер Сергей Степашин сдуру 
брякнул, что его больше волнует нашествие казахской саранчи на 
российские колхозы, чем падение российских косможелезяк на голо-
вы казахских скотоводов. "Раз так, то будете и с саранчей, и без 
романтики космических дорог!"—окончательно ощетинились потомки 
Чингисхана. И "кирпич" на трассе "Космодром — станция "Мир" не 
сняли. Тут уж россиянам пришлось отрывать пятые точки от служеб-
ных кресел и наконец-то отправлять в далекие степи спецкомиссию 
—для оценки ущерба от падения их недоделанного "Протона". 

После двух лет мучительной жизни в Париже, на родину вернул-
ся бывший "прораб перестройки" и бывший мэр Санкт-Петербурга 
Анатолий Собчак. Во Франции экс-прораб лечил свое разбитое сер-
дце, подорванное в неравной схватке с российским правосудием, 
шившим ему дело по коррупции. Французы благоразумно не позво-
лили дорогому гостю ничего у них перестраивать, вот он и не выдер-
жал. 

ВТОРНИК. Иранские студенты вовсю продолжают бузить и от-
лынивать от лекций. Да так, что все вокруг всерьез заговорили о 
возможной гражданской войне с целью свержения исламского пра-
вительства. Двадцать лет назад исламисты с помощью таких же 
студенческих разгулов и воцарились у кормила власти. Теперь вот, 
научили на свою чалму. Полиция впервые применила оружие — не 
помогло. И все ведь из-за какой-то газеты! Велика ты, сипа прессы. 

Обслуга Байконура продолжает загорать и ловить кузнечиков: 
саранча уже вся в России. Присланная накануне российская делега-
ция казахам не глянулась и они потребовали кого-нибудь посолид-
нев. Довелось в путь-дорожку отправляться вице-премьеру Илье 
Калебанову. Тем не менее, на все увещевания, топа: "Аксакалы, нам 
же мужиков на "Мире" кормить надо!", Москва получает традицион-
ный ответ: "Дэньга давай!" Оказывается, за аренду космодрома два 
года не плачено, а это—300 млн. у. е.! Раскольников из известного 
романа, между прочим, и за меньшую сумму старушку грохнул. 

Сергей Хрущев, сын всемирно прославленного бывшего 1 -го сек-
ретаря ЦК КПСС Никиты Хрущева, в точности выполнил папашино 
партийное завещание и стал гразданином США, принеся присягу на 
верность тамошнему флагу. Завещание гласило: "Наши дета будут 
жить лучше нас!" Жаль, не у всех детей такие родители. 

СРЕДА. Палата общин британского парламента одобрила зако-
нопроект о государственном устройстве Северной Ирландии. По адее, 
закон должен порадовать и помирить обе общины Ольстера — като-
ликов и протестантов. Впрочем, этот фокус может и не получиться, 
ибо главная изюминка документа—отказ от мест в законодательной 
ассамблее Ольстера представителям Ирлаадской республиканской 
армии. А там ребята крутые и сначала стреляют, а потом уж спраши-
вают: "За что боролись?" „ 

Терентий КРИВОЙЭК» 

(Окончание. Начало на стр. 1) 
— Как известно читателям, 

на 1-м и 2-м энергоблоках стан-
ции выполняется комплекс ме-
роприятий, связанных с их вы-
водом из эксплуатации, — ска-
зал Олег Владимирович. — 
Главная забота персонала — 
обеспечить безопасность всех 
необходимых работ. В случае 
вывода из эксплуатации 3-го 
блока, прежде всего будет необ-
ходим источник тепла. Поэтому 
ведутся работы по завершению 
строительства промышленно-
отопительной котельной, кото-
рая обеспечит теплом промпло-
щадку. Здесь украинская сторо-
на сотрудничает с Департамен-
том энергетики США, инвестиру-
ющим проект в размере 20,5 
миллиона долларов США. Вклад 
Украины — 7,5 миллиона долла-
ров. 

Важный комплекс работ свя-
зан с необходимостью проведе-
ния инженерно-радиационного 
обследования остановленных 
энергоблоков. В частности, сей-
час совместно с американским 
энергетическим ведомством в 
рамках Лиссабонской инициати-
вы ведутся планирование и ре-
ализация мероприятий по пре-
кращению эксплуатации 1-го 
блока. На этом этапе основная 
задача — сформировать пакет 
документов. Бюджет проекта — 
3,5 миллиона долларов. 

—Теперь мы, кажется, 
вплотную подошли к пробле-
ме обращения с радиоактив-
ными отходами, образовав-
шимися в процессе эксплуата-
ции чернобыльских энерго-
блоков. 

— Да. Работы ведутся в не-
скольких направлениях. Идет 
подготовка к заключению кон-
тракта на строительство про-
мышленного комплекса по пере-
работке твердых радиоактивных 

отходов, куда входят установка 
для извлечения твердых РАО, 
завод по их сортировке и пере-
работке, а также приповерхнос-
ное хранилище для низко и сред-
не активных короткоживущих 
отходов. Финансирует проект 
Комиссия Европейского Сооб-
щества, а ведем работы вместе 
с консорциумом, в который вхо-
дят фирмы SGN (Франция), АЕА 
Technology (Великобритания) и 
Energywerk Norde (Германия). 
Продолжается тендер на соору-
жение "под ключ" завода по пе-
реработке жидких РАО. А вот по 
строительству хранилища отра-
ботанного ядерного топлива, с 
которого начался наш разговор, 
тендер проводился в два этапа. 
Определен консорциум-испол-
нитель, в который вошли фран-
цузские фирмы FRAMATOM, 
CAMPENON BERNAND, 
BOUYGUES. С ними и подписа-
ли контракт НАЭК "Энергоатом" 
и Чернобыльская АЭС в лице 
вице-президента энергогенери-
рующей компании В.В.Кима и 
генерального директора станции 
В.К.Толстоногова. Стоимость 
проекта — 69 миллионов ЕВРО. 
Окончание строительства пре-
дусмотрено в 2003 году. 

—Почему проблема хране-
ния отработанного ядерного 
топлива стоит так остро? Ведь 
известно, что оно изымается 
из реакторов и направляется 
в специальное хранилище — 
ХОЯТ, имеющееся на станции. 
Насколько необходимо 
ХОЯТ—2? 

— Необходимо. Судите 
сами. Ресурс ХОЯТ — 1 истека-
ет к 2014 году. Возможности это-
го хранилища практически ис-
черпаны. Оно почти полностью 
заполнено отработанным топли-
вом. Надо также учесть топливо 
в реакторе 1-го блока, в бассей-
не выдержки на 1-ми 2-м бло-

ках и, конечно, топливо, находя-
щееся на 3-м блоке, которое бу-
дет доработано в процессе экс-
плуатации. 

В старом хранилище для 
содержания отработанного топ-
лива имеются бассейны выдер-
жки, заполненные специальной 
водой, снижающей воздействие 
коррозии на тепловыделяющие 
элементы. Но, поскольку там 
есть вода и металл, процесс кор-
розии все же происходит. Новое 
хранилище будет выполнено в 
соответствии с современными 
стандартами. Оно обеспечит су-
хое хранение в специальных 
контейнерах. Эта технология 
себя хорошо зарекомендовала 
на практике. Поэтому она и была 
выбрана. ХОЯТ —2 с учетом 
применения современных тех-
нологий обеспечит хранение 
топлива в течение ста лет. Це-
лого века, пожалуй, хватит для 
того, чтобы принять технические 
и организационные решения для 
определения дальнейшей судь-
бы отработанного топлива. 

— Известно, что у этого 
топлива солидный потенци-
ал. Можно ли будет его когда-
нибудь использовать? 

— Такие технологии суще-
ствуют на Западе. В свое время 
в СССР планировали построить 
три завода по регенерации топ-
лива, но программу не смогли 
реализовать из-за финансовых 
трудностей. Запад смог. В част-
ности, три года назад был запу-
щен мощный комплекс по пере-
работке ОЯТ в Великобритании 
(Селафилд). Там перерабатыва-
ют три вида ядерного топлива, 
извлекая при этом 20-30 процен-
тов полезного компонента, кото-
рый затем используют в свежем 
топливе. 

— И наши потомки смогут 
дожить до регенерации укра-
инского ОЯТ? 

— Надеюсь. Этим есте-
ственно завершается ядерный 
цикл. Топливо, в конечном сче-
те, должно быть переработано, 
полезные компоненты использо-
ваны, а остальное безопасно 
захоронено на очень длитель-
ный срок. 

— Подписание контракта, 
как засвидетельствовали те-
лерепортажи по разным кана-
лам, проходило при значи-
тельном стечении представи-
телей средств массовой ин-
формации... 

— На процедуре подписания 
присутствовали сотрудники 
агентств Франс-пресс, Рейтер, 
Ассошиейтед пресс, УНИАН, 
Интерфакс, Би-Би-Си и, конечно, 
украинского телевидения. Ожив-
ленно прошла пресс-конферен-
ция. 

— Какие вопросы волнуют 
мае-медиа? 

— Журналисты интересова-
лись: для каких целей создает-
ся ХОЯТ — 2? Только ли для 
Чернобыльской АЭС? Руководи-
тели проекта объяснили, что 
здесь будет храниться исключи-
тельно чернобыльское отрабо-
танное топливо. С других АЭС 
Украины и зарубежья сюда ни-
чего не привезут. Большой ин-
терес у журналистов вызвало 
сообщение руководителей 
французского кЬнсорциума о 
том, что половина предусмот-
ренных проектом средств будет 
выделена для украинских произ-
водителей стройматериалов и 
исполнителей строительно-Mf , 
тажных работ. 

— Хотелось бы, чтобы и 
последующие контракты от-
крывали возможности для 
равноправного сотрудниче-
ства. 

Беседовал 
. Виктор КАПУСТА 

ВА ГОДА - ЭТО СРОК 
Славутичскому агентству по развитию бизнеса (АРБ) 
исполняется два года 

(Окончание. Начало на стр. 1) 
— О предоставляемых 

льготах потенциальному ин-
вестору необходимо еще уз-
нать... 

— Верно. И поэтому второе 
направление нашей работы — 
информационная поддержка 
разрабатываемых проектов. В 
настоящее время АРБ совмест-
но с Союзом производителей 
товаров и услуг при поддержке 
TACIS, ЧАЭС, исполкома изда-
ет брошюру "Славутич. Бизнес-
путеводитель", которая подроб-
но расскажет об имеющихся 
ныне славутичских предприяти-
ях, о системе льгот, гарантиро-
ванных СЭЗ, о тех структурах 
бизнеса и власти, которые мо-
гут помочь в размещении капи-
тала. 

— В принципе, для разви-
тия бизнеса и производства — 
как минимум! — необходимы 
производственные площади. 
На сегодняшний день практи-
чески все городские помеще-
ния являются собственнос-
тью НАЭК, которой управляет 
ЧАЭС. Система передачи этой 
собственности в аренду слож-
на, и прохождение всех ее сту-
пеней требует значительных 
временных затрат... 

— По поручению городской 
комиссии по аренде, АРБ зани-
мается проведением конкурсов, 
объявляющихся на те или иные 
помещения. Между прочим, это 
огромное достижение для горо-
да, что все арендные отношения 
осуществляются исключительно 
на конкурсной основе: никакие 
взятки, личные отношения или 
прежние заслуги не могут повли-
ять на предоставление произ-
водственных площадей — толь-
ко конкретное, выгодное для го-
рода предложение. Наша цель 

— ускорить и облегчить проце-
дуру передачи помещений в 
аренду. 

Четвертое направление на-
шей работы — бизнес-сопро-
вождение. Ни один серьезный 
бизнес не возможен без бизнес-
планирования. Приятно, что для 
разработки бизнес-планов к нам 
обращаются не только начина-
ющие, но и вполне серьезные 
бизнесмены. Группу бизнес-пла-
нирования возглавляет один из 
наших бизнес-консультантов, 
опытный экономист и финансист 
Виктор Скиба. Еще одно новое 
направление деятельности АРБ 
— оценка недвижимости, бизне-
са и права. Его возглавляет Ири-
на Карасева — человек, абсо-
лютно преданный делу и вели-
колепный организатор. 

— Не так давно в Чернигов 
приезжала группа молодых 
немецких журналистов и биз-
несменов. В ходе беседы с 
ними неоднократно звучала 
мысль, что процесс закрытия 
ЧАЭС сам по себе может быть 
вполне доходным предприя-
тием для украинских предпри-
нимателей — имеется в виду 
освоение тех значительных 
средств, которые выделяют-
ся странами "семерки" на 
обеспечение безопасности 
объекта "Укрытие" и тому по-
добные мероприятия. Про-
комментируйте, пожалуйста, 
это заявление. 

— Мировая практика распре-
деления бюджетных средств 
предусматривает выполнение 
любых работ только путем вы-
бора-покупки наиболее интерес-
ного исполнительского предло-
жения, то есть через тендер. К 
сожалению, славутичские фир-
мы во многом не готовы к учас-
тию в тендерах. Это и недоста-

ток опыта в выполнении, и отсут-
ствие лицензий и других необхо-
димых документов, и элементар-
ная неграмотность в оформле-
нии тендерных предложений. И 
тем не менее, тесное сотрудни-
чество АРБ с тендерными коми-
тетами объекта "Укрытие" и не-
медленное распространение 
информации о предстоящих тор-
гах среди местных фирм дало 
первую небольшую победу: 
предприниматель, которому 
агентство помогало с самого 
начала его деятельности, выиг-
рал тендер на осуществление 
хозпоставок. С моей точки зре-
ния, некоторым славутичским 
предприятиям в будущем не со-
ставит особого труда освоить 
строительно-монтажные рабо-
ты, оказывать сервисные услуги 
и осуществлять поставки обору-
дования. Выиграть тендер очень 
выгодно, т.к. он — гарантирован-
ный объем работ, рабочие мес-
та и заработная плата. 

Своей первоочередной зада-
чей агентство видит максималь-
ное привлечение славутичских 
предпринимателей к участию в 
торгах. Для того, чтобы это уча-
стие было наиболее плодотвор-
ным, в ближайшее время АРБ 
собирается провести цикл семи-
наров, цель которых — как мож-
но подробнее ознакомить пре-
тендентов с условиями участия 
в тендерах и способах преодо-
ления "подводных камней" тор-
гов. 

— Строительные и сервис-
ные заказы — это великолеп-
но. Для определенной части 
населения Славутича. Но 
ведь это не снимает пробле-
му занятости для высококва-
лифицированного оператив-
ного персонала ЧАЭС... 

— Мы прекрасно осознаем, 

что этих людей сделать бизнес-
менами на уровне "кафешек" и 
рынков — невозможно. Да и не 
нужно. Поэтому мы сейчас рабо-
таем совместно с НАН Украин 
— существует договор м е ж д у ^ 
администрациями города и ака-
демии — и в рамках этого со-
трудничества разработан пере-
чень первоочередных научно-
технических и социально-эконо-
мических направлений. В том 
числе — и предложения по раз-
витию высокотехнического биз-
неса. Проект будет осуществ-
ляться совместно с Украинским 
государственным инновацион-
ным инкубатором. Суть проекта 
в том, чтобы рассматривать под-
разделения станции как потен-
циальные предпринимательские 
структуры, которые смогут рабо-
тать и выпускать продукцию и 
после закрытия ЧАЭС. В этой 
области АРБ намерено сотруд-
ничать с комиссией по диверси-
фикации экономики станции. 
Ведь ЧАЭС совсем не обяза-
тельно переделывать, образно 
говоря, в магазин. В будущем мы 
видим славутичский бизнес, про-
изводящий товары и предостав-
ляющий услуги, которые будут 
пользоваться спросом не толь-
ко на месте, но и в Украине, в 
идеале — и за рубежом. 

P.S. У АРБ—день рождения. 
В праздник как-то не хочется 
говорить о проблемах и произ-
водственных трудностях, ко-
торых у агентства немало. 
Бизнес—дело новое, мы к нему 
—менталитет такой, что ли? 
—люди не привыкшие. Вот ког-
да-нибудь в будущем... Может 
быть... 

Майя РУДЕНКО 
Фото автора 
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КУЛЬТУРА С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ ТЕАТР? 
Вернувшись в конце июня 1999 года с проходившего в 
Очакове фестиваля аматорских театров, славутичский 
театральный коллектив привез диплом 1-й степени 

Немалая творческая 
победа славутчан стала 

поводом для встречи с 
руководителем коллекти-
ва, режиссером Александ-

ром Власенко. 
— Саша, как вы оказа-

лись в нашем городе? 
— Я приехал сюда в декаб-

ре 1995-го по приглашению 
Людмилы Любивой (она тогда 
руководила городским отде-
лом культуры) для подготов-
ки детского новогоднего ут-
ренника. Приехал — и остал-
ся. Удивительно ясно помню 
день 19 января 1996 года — 
именно тогда я начал созда-
вать взрослый театральный 
коллектив. Мы начали работу 
над "Обыкновенным чудом" 
Е.Шварца, и через два меся-
ца спектакль был показан зри-
телям. 

— Не крутовато ли: пер-
вая работа новорожденного 
коллектива — и сразу такой 
сложный материал? Кроме 
того, ведь к тому времени 
уже существовало достаточ-
но интересная экранизация, 
выполненная Марком Заха-
ровым? 

. * —Хотелось высказать свои 
мысли, во многом отличные от 
мыслей Захарова. Мне кажет-
ся, Марк Захаров потерял про-
зрачность сказки: он попытал-
ся сделать какой-то философ-
ский срез, которого в тексте 
нет. 

... Мы долго беседуем об 
особенностях пьесы Евгения 
Шварца, о московской экрани-
зации и славутичской поста-
новке, и я вдруг неожиданно 
осознаю, что почти сожалею о 
невозможности посмотреть 
славутичскую версию любимо-
го мною "Обыкновенного 
чуда"... 

—... Потом у меня роди-
лась идея создания вечерне-
го клуба для взрослых "При-
глашает Мистер X". Задумыва-
лось все как цикл программ 
для интеллигентных людей с 
высокими эстетическими зап-

1 росами, и одной из, скажем 
так, "страничек" наших про-
грамм должны были стать од-
ноактные спектакли-миниатю-
ры. Из задумки родился спек-
такль, состоящий из отдель-
ных миниатюр — "Самоубий-
ца" и другие смешные исто-
рии" (туда вошли миниатюры 
по "Самоубийце" А.Аверченко, 
"Риск" Эдуардо де Филиппо, 
"Муха" Б.Нушича и "Предложе-
ние" А.Чехова). В проекте был 
и второй подобный спектакль 
— к постановке планирова-
лись чеховский "Медведь" и 
"Как он лгал ее мужу" Бернар-
да Шоу. 

— Я слышала, вы даже 
пытались ставить "Мастера 
и Маргариту" по известному 
роману М.Булгакова? 

— Почему пытались? По-
ставили. 

— Мне пока не приходи-
лось слышать об удачных 
постановках и экранизациях 
"Мастера..." Ничего не выш-
ло у москвичей, с треском 
п р о в а л и л с я п о л ь с к и й 
фильм-сериал... 

— В 1998-м мне исполни-
лось 33 года. Это достаточно 
символический возраст, и мне 
захотелось поставить что-ни-
будь... этакое. Я написал по 
роману пьесу и наш коллектив 
год работал над спектаклем. 
Вообще, я по натуре немного 
мистик... 

— ... А роман несколько 
" ч е р т о в щ и н н ы й " ... 
Польская съемочная группа 
— об этом в свое время пи-
сали в российской прессе — 
жаловались, что на площад-
ке то и дело случались аб-

с о л ю т н о н е н о р м а л ь н ы е 
вещи. Да и после окончания 
съемок все обстояло не 
слишком благополучно... 

— Я верю в то, что потус-
торонний мир существует — 
да и кто сегодня в это не ве-
рит? Меня предупреждали 
знакомые — мол, смотри... В 
конце крнцов, мы — актеры 
и я — были наказаны: тут и 
разводы, и всяческие житей-
ские осложнения. Но спек-

такль , на мой взгляд, состо-
ялся. 

— На очаковский фести-
валь вы возили "Маленькие 
трагедии" . Выбор пал на 
произведения Александра 
Сергеевича только потому, 
что год юбилейный, "пуш-
кинский"? 

— Первоначально я пла-
нировал постановку всех че-
тырех трагедий. Сначала я 
отказался от "Пира во время 
чумы" — просто не смог най-
ти сценического решения не-
вероятно кинематографич-
ной (Пушкин вообще очень 
кинематографичен) чумной 
улицы, а без нее спектакль 
бы не вышел. Потом заболел 
исполнитель роли Моцарта, и 
у нас осталось две трагедии 
— "Каменный гость" и "Ску-
пой рыцарь". Получился пол-
ноценный спектакль продол-
жительностью 1 час 40 ми-
нут. С одной стороны, я взял-
ся за постановку пушкинских 
трагедий действительно по-
тому, что год — юбилейный 
и каждый должен отдать дань 
этому гениальному человеку. 
С другой... Меня часто спра-
шивают, почему я не ставлю 
те или иные произведения — 
они, вроде, современны и 
злободневны. Так вот: мы 
живем на стыке веков, тыся-
челетий.— и то резвимся как 
ненормальные, то тянем на 
сцену самую грязную "черну-
ху", не думая о том, что при-
думанный монстр обязатель-
но найдет себе место и в ре-
альной жизни — в том или 
ином виде. Ну, и в-третьих, 
произведения Пушкина — 
просто великолепный драма-
тургический материал. 

— Вы работали с ориги-
нальным текстом или с ук-
раинским переводом? 

— Исключительно с ориги-
налом. Видите ли, у нашего 
зрителя (да и читателя) не так-
то уж много возможностей по-
знакомиться с подлинниками 
произведений, и если Шекспи-
ра и Гете в подлиннике осилят 
немногие, то Пушкин, к счас-
тью, понятен всем. Кроме того, 
с Пушкиным любому перевод-
чику равняться в гениальнос-
ти — просто смешно. 

— Славутич — город не-
большой и, кажется, не 
слишком театральный. Как 
чувствовал себя коллектив 
на всеукраинском фестива-
ле и как — я рассчитываю на 
вашу режиссерскую объек-
тивность — он выглядел? 

— Начнем с того, что сам 
фестиваль уникален — там со-
бираются коллективы-победи-
тели областных конкурсов. 
Быть приглашенными на него 
— большая честь, и я очень 
благодарен городской адми-
нистрации, что она смогла 
изыскать деньги на нашу поез-
дку. Но, добавлю к слову, мы 
своим выступлением добави-
ли не один балл к имиджу 
Славутича. Это во-первых. Во-
вторых, мы почувствовали, 
что во многом профессио-
нальнее других кйллектмвов, и 
поверили в себя. ИяЗЪгеднее 
— общение творческйх^лйДей 
имеет огромное значений ji/Іьі v 

Александр Власенко родился и вырос в райцентре Ичня 
(Черниговская область). Еще будучи старшеклассником, 

организовал в школе драмкружок и стал его режиссером. Во 
время службы в армии и после демобилизации продолжал 

заниматься постановочной деятельностью. В Славутиче 
живет и работает с 1995 года. 

ность пообщаться с подобны-
ми себе, ЧТО-ТО ПОНЯТЬ, что-то 
перенять. Кстати, многие кол-
лективы, выступавшие на фе-
стивале, проигрывали явно 
"чернушной" и коньюнктурной 
направленностью своих спек-
таклей. 

— Иными словами, вам 
представилась редкая воз-
можность выгодно показать 
себя и одновременно по-
смотреть на других. Есть ли 
у коллектива еще шансы по-
пасть на подобную творчес-
кую тусовку? 

— С 20 по 25 августа в Бел-
городе-Днестровском будет 
происходить фестиваль 
"Осознание красоты спасет 
мир". Хотелось бы, конечно, 
принять в нем участие. 

— Что для этого необхо-
димо? 

— Деньги. Было бы велико-
лепно если бы город нашел 
средства на нашу поездку. В 
общем-то, не так уж много и 
надо, но ведь и наша работа 
на фестивале только на 
пользу: в Очакове мы заявили 
о существовании Славутича — 
театрального и интеллекту-
ального. Я мечтаю о том, что-
бы вывезти в Белгород-Днес-
тровский и взрослую, и детс-
кую группу нашего театрально-
го коллектива. Нам есть с чем 
ехать. 

— Что может предложить 
зрителям детская группа? 
Да и вообще — расскажите 
о том, как она создавалась. 

— В принципе, я все вре-
мя занимался с детьми, де-
лал для них программы, в 
спектакле "Буратино" были 
детские сцены. В прошлом 
году мне предложили вести 
выпускной класс школы ис-
кусств. Мы поставили с ними 
два сложных спектакля — по 
водевилю В.Сологуба "Беда 
от нежного сердца" и пьесе 
А.Островского "Не все коту 
масленица" — я хотел, чтобы 
все ребята играли серьезные, 
практически главные роли, а 
не просто бегали по сцене. 
Оба спектакля мы возили на 
зональный фестиваль в Мака-
ров, и привезли оттуда дип-
лом И-й степени. 

— Саша, а о чем вы меч-
попучили редчайшую возмож-ч..та«іЄ — не планируете, не 

хотите принять участие, а 
именно мечтаете? 

— Провести в Славутиче 
Всеукраинский фестиваль-ла-
бораторию детских новогод-
них утренников. Вам приходи-
лось бывать на общепринятых 
подобных мероприятиях? 

— Увы. 
— Вот видите! А если со-

брать участников фестиваля 
10-12 декабря и в течение не-
дели просматривать предпо-
лагаемые программы, то — я 
в этом не сомневаюсь — но-
вогодние праздники по всей 
Украине пройдут далеко не так 
убого, как обычно. Что от это-
го Славутичу? Прежде всего, 
имиджевая "засветка". Кроме 
того, у наших детей будет воз-
можность ежедневно знако-
миться со спектаклями теат-
ров из других городов. И на-
звать фестиваль "Лилией". 
Представьте призы: "Золотая 
лилия", "Серебряная..." и т.д. 

— Цветок какой-то не зим-
ний... 

— Зато символичный... 
Мой собеседник раскры-

вает суть названия, обраща-
ясь то к античной мифоло-
гии, то к фольклору , и я 
вдруг ловлю себя на мысли, 
что мучительно вспоминаю, 
какие цветы росли в саду 
Снежной Королевы — уж не 
лилии случайно? И тут же 
поражаюсь тому, как он су-
мел зажечь меня своей иде-
ей. Наверное, также он ра-
ботает и со своими актера-
ми — учителями городских 
школ и работниками стан-
ции, многие из которых впер-
вые вышли на сцену только 
нынешней весной — в "Ма-
леньких трагедиях". 

Он считает, что театр ве-
чен, потому что зритель, пусть 
не всегда осознанно, чувству-
ет: живые эмоции и живую 
игру не заменит никакое ви-
део. Он уверен, что магия те-
атра — в сиюминутности и не-
повторимости происходящего. 

Он убежден, что любое 
дело продвигается только у 
тех, кто готов творить. Может 
быть, театр начинается все же 
не с вешалки?.. 

Майя РУДЕНКО 
Фото автора 

Народному театру 
"Черная звезда" — 10 лет 

Казалось, совсем недавно 10- летней девочкой я пришла в 
этот коллектив. Ему тогда было всего 2 года. И сразу же "оку-
нулась с головой" в работу над спектаклем "Вася Рогаткин и 
его друзья". Потом были другие pop , другие постановки, теат-
ральные поездки... 

А сегодня театральному коллективу "Черная звезда" — 10 
лет! Мы стали взрослыми, но интерес к театральному искусст-
ву не пропал. Время пролетело как один миг, и теперь я пони-
маю, насколько всегда важен был для меня этот коллектив, 
как не хватало репетиций, когда на какой-то период останав-
ливалась работа в нем. Именно работа. Потому что только 
актеру, режиссеру известно, сколько сил надо истратить, что-
бы заслужить понимание зала, аплодисменты зрителей. 

Театр научил меня осмыслению жизни, любви к людям, 
пониманию многого того, что школа не может дать в силу "кол-
лективного" обучения. Здесь ко всем и во всем индивидуаль-
ный подход, любовь к каждому из нас. 

Огромную благодарность хочу выразить нашей "второй 
маме", бессменному руководителю коллектива—Татьяне Пет-
ровне Криворучко — за эту любовь, понимание, нежность и 
стремление работать несмотря ни на что. 

Печально, что наш юбилей не был замечен ни горисполко-
мом, ни отделом культуры. А жаль... Ведь наша "Звездочка" 
по-прежнему притягивает актеров, зрителей и, как всегда, да-
рит Надежду. 

С днем рождения, "Черная звезда"! 
Жанна ЮРЦОВА 

* * * 

Дорогие друзья! 
Коллектив Социально-психологического центра сердечно 

поздравляет вас с юбилеем — 10-летием народного театра 
"Черная звезда". Театр — это особый мир, который не только 
облагораживает, но и показывает величие добродетели, ни-
зость порока, поощряя первую и предостерегая от второго. 

Нет счастья бопьшего 
Заблудшему в пути, 
Чем огонек увидеть у дороги, 
Тогда с души слетают все тревоги, 
И вновь легко становится идти, 
Расти, Театр, на огонек похожий, 
Пускай, по жизни заблудившись, тот, 
Отчаяньем измученный "прохожий", 
Тебя заметив, веру обретет! 
Желаем вам творческих побед, интересных премьер, яр-

ких находок, аншлагов и зрителей, которые по достоинству 
оценят ваши таланты. 

КРИМИНАЛ 
ПО-АМЕРИКАНСКИ 

Можно ли в Америке 
заниматься оральным 
сексом? 

Оказывается, ситуация, когда вполне лояльные граждане в 
массе своей не выполняют некоторые попожения законов, су-
ществует не только в нашей стране, но и в Соединенных Шта-
тах — государстве, которое в представлении многих, в том чис-
ле и самих американцев, является оплотом законопослушнос-
ти. 

Речь идет й старинных законах, регулирующих сексуальную 
сферу. Принятые в прошлом веке и отражавшие царившую в 
то время мораль, они вполне резонно воспринимаются сейчас 
многими, как посягательство на неприкосновенность личной 
жизни. В результате прокатившейся в 70-е годы по всей Аме-
рике волне по пересмотру устаревших законов, в 29 штатах был 
отменен запрет на так называемую "содомию", описываемую в 
законодательных документах, как "отвратительные и мерзкие 
преступления против естества". 

В переводе на современные понятия "содомия" — это "нео-
бычные" виды секса, включая оральный и анальный. Даже если 
не брать в расчет небольшое, но громкое и влиятельное сооб-
щество гомосексуалистов, статистика говорит, что не менее 75 
процентов американцев, имеющих впопне традиционную сек-
суальную ориентацию, с удовольствием занимаются оральным 
сексом (данных о распространенности анального способа сек-
суальных сношений пока что не имеется). 

Законодатели тех штатов, в которых модернизация законов 
о содомии еще не произошла, время от времени обращаются к 
этому вопросу под давлением общественности. В качестве за-
щитников разрешения нетрадиционных видов секса выступа-
ют, в частности, представитепи инвапидов, указывающие на 
то, что иным из них традиционные виды секса просто недоступ-
ны. 

По утверждению сторонников отмены архаичных законов, 
впасти зачастую используют их для наказания гомосексуалис-
тов, застигнутых за занятиями сексом в пубпичных местах (к 
примеру, в машине), а также для их "законной дискриминации" 
при приеме на работу. В некоторых случаях законы о содомии 
оказываются очень удобными в качестве средства борьбы с 
насильниками, испопьзовавшими дпя достижения преступной 
цели не физическое принуждение, а свое спужебное попоже-
ние (начальники, в том числе в армии, религиозные лидеры и 
т.д.), и утверждающими, что их жертвы были согласны на секс. 

Несмотря на существующую практику, при которой амери-
канская попиция не проверяет, чем занимаются граждане в 
своих постелях, каждый нарушитель устаревшего закона фор-
мально является потенциапьным подсудимым. Любопытная 
деталь: во время недавнего обсуждения законопроекта об от-
мене наказаний за содомию, состоявшегося в законодатель-
ном собрании штата Род-Айленд, сенатор Джон Роуни заявил 
буквально следующее: "Все присутствующие в этом зале в той 
или иной мере нарушали этот закон". И что же? Никто ему не 
возразил 


